

weil man Fehler dieser Art lieber einem abwesenden Arzte gestehet, als demjenigen, der dem Kranken gerade in die Augen sieht. Die Farben habe ich nicht in meiner Gewalt, die vermögend wären, das Elend auszudrücken, das alle diese Kranke an Leib und Seele litten; starke Worte sagen nichts, wenn die Sprache des Schreckhaften gar zu oft schon zum Ausdrucke von Gefühlen misbraucht ist, die unendlich weniger schreckhaft sind. Genug, ich erfuhr, wie aus dieser trübseligen und so wenig geachteten Ursache die Blüten aller Arten von Talenten abschwinden; ich sah Jünglinge von der schönsten Bildung, mit verzerrten Gesichtszügen und blassem Angesichte, wie auferweckte Leichname vor mich treten; ich hörte sie mit Entsetzen ihre dumpfe Beichte ablegen. Alle ihre schwermütigen Klagen hatten keine andere Ursache, als die Selbstbefleckung.